
 الفاعل
 

 .أي تكون القاعدة )فعل+فاعل( اسم مرفوع يدل على من قام بالفعل ، يأتي بعد الفعل 

 

 من السفر  محمد  مثال : عاد 

    الولدنام 

 الى المدرسة  لطالب  اذهب 

، جاءت بعد فنلاحظ أن )محمد ، الولد ، الطالب( اسماء مرفوعة تدل على من قام بالفعل 

 الفعل

 

 

 انواعه :

 ( فالولد اسم ظاهر  لولد اان يكون اسما ظاهرا : مثل ) نام  .1

 نا ضمير متصل في محل رفع فاعل القصيدة (  ناأن يكون ضمير متصل : مثل ) حفظ .2

للامتحان واجاب عن الاسئلة ( والتقدير اجاب  الطالب أن يكون ضمير مستتر : مثل ) تقدم .3

 هو عن الاسئلة 
 

 

 

 

 اعرابه : 

 يعرب الفاعل : فاعل مرفوع وعلامة رفعه حسب حالته من مفرد ومثنى وجمع 

 

المشروع  ، فيعرب المهندس : فاعل  المهندس  فيعرب بالضمة إذا كان مفرد ، مثل : خطط 

 مرفوع وعلامة رفعه الضمة 

المشروع ، فنعرب المهندسات : فاعل مرفوع  المهندسات   او جمع مؤنث سالم ، مثل : خططت

 وعلامة رفعه الضمة لانه جمع مؤنث سالم 

المشروع   ، نعرب المهندسان : فاعل  المهندسان يعرب بالالف إذا كان مثنى ، مثل : خطط

 مرفوع وعلامة رفعه الالف لانه مثنى .

نعرب المهندسون فع  ، المشرو المهندسون يعرب بالواو إذا كان جمع مذكر سالم ، مثل : خطط

 : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لانه جمع مذكر سالم 

 

 

 


